

6 Exanthemes.

On sait que l'endométrite est un des symptômes de la septicémie puerpérale.—Winkel, Ruge, Thomas.

Dans les cas de suppression des menstrues ou de dysménorrhée congestive, on ne reconnaît pas l'endométrite aigue qui en est la cause première.

ENDOMÉTRITE PAR TRAUMATISME.

On cause l'endométrite aigue par l'introduction des sondes utérines, de pessaires intra utérins, ou en faisant la dilatation du col soit rapide ou lente avec des tiges de laminaria, de tupelo, ou d'éponge, soit par l'irritation locale causée par ces manœuvres ou bien en se servant d'instruments non rendus complètement aseptiques.

NOTA.—On ne doit jamais pratiquer la dilatation du col, ou introduire des sondes utérines, si l'utérus ou les organes voisins sont dans un état de congestion ou si la femme est enceinte ou près de la période menstruelle ; même vers la période menstruelle, on ne doit pas faire d'opération au col utérin ou à la membrane utérine, avec la potasse caustique, l'acide nitrique ou chromique.—Vide Mundé, *Minor Surgical Gynecology*. Page 232, aussi Atthill.

Thomas croit que c'est aux endométrites dues à l'introduction intempestive des sondes et des pessaires intra-utérins ou à la dilatation rapide que résultent les péritonites fatales qu'il a observées. Est-ce à l'irritation locale ou à l'infection septique qu'est due l'endométrite. L'inflammation de la muqueuse utérine passe à celle des trompes de Fallope et de la au péritoine.—Thomas, *Diseases of Women*.

GONORRHÉE.

Cette affection passe quelque fois du vagin au col utérin et envahit toute la muqueuse utérine et même les trompes de Fallope.

Certains médecins prétendent qu'une cause de stérilité chez les prostituées est l'endométrite causée par la gonorrhée et celle-ci plus que toute autre.

La vaginite simple non spécifique cause quelque fois, mais rarement cette affection.

Nous observons souvent chez les femmes atteintes de tuberculose, une endométrite difficile à traiter; moi-même j'en ai observé plusieurs cas.

La rétention de débris placentaires ou de membranes causent l'endométrite, on a observé cette maladie dans les avortements où il y a rétention des membranes ou du fœtus pendant plusieurs jours.